

# Vivre ensemble à Oignies

Des nouvelles  
du centre d'accueil



TRAJECTOIRES – Regards sur nos  
centres d'accueil pour personnes en  
demande d'asile et leur ancrage local

**CROIX-ROUGE** +  
de Belgique

# LE CENTRE D'ACCUEIL « Chantecler » de Oignies



© Catherine Denoelbourg

Le centre d'accueil « Chantecler » de Oignies est un **centre ouvert** hébergeant des personnes dont la procédure de demande de protection internationale (autrement dit « d'asile ») est en cours d'analyse auprès des instances et jusqu'à ce qu'on leur accorde ou non le statut de réfugié en référence à la Convention de Genève et au droit belge.

Notre structure a ouvert ses portes en **novembre 2005**. L'équipe d'accompagnement compte 25 personnes. Le centre accueille aujourd'hui **186 demandeurs**

**et demandeuses d'asile de 47 nationalités différentes.** Parmi ceux-ci, on retrouve des familles ainsi que des femmes et des hommes seuls.

Depuis son ouverture, il y a 20 ans, un peu plus de 5.500 personnes ont passé une période de leur vie au centre « Chantecler ». Pour certaines, c'était une étape difficile, remplie de contraintes, de règles et d'épreuves. Pour d'autres, c'était un passage rempli d'enrichissement personnel, de bons souvenirs et d'ouverture vers d'autres cultures.

# Notre potager

Un petit potager prend vie au centre « Chantecler ». À première vue, ce ne sont que des bacs, plants de tomates, salades et quelques herbes aromatiques. Mais en réalité, c'est bien plus : un lieu de rencontre, de fierté et de transmission.

« Ça me fait du bien de jardiner et de partager un moment avec les autres, on apprend plein de choses. », Seydouba

« Avant, je restais beaucoup dans ma chambre. Maintenant, je vais voir les plantes tous les jours. J'aime sentir leur odeur, ça me rappelle mon village. », Carlos Antonio

« Le potager, c'est un moment pour discuter, rigoler, travailler ensemble. Je ne pensais pas que ça me ferait autant de bien et ça m'occupe. », Elie

Mettre les mains dans la terre, c'est retrouver quelque chose de simple mais essentiel. Ce potager est une bulle de calme au centre.



Lettre d'information du Département  
**Accueil des personnes en Demande  
d'Asile** de la Croix-Rouge de Belgique.

Centre d'accueil « Chantecler »  
de **Oignies** – n° 10 – Octobre 2025

Dans le seul but de ne pas alourdir le texte et de faciliter la lecture, le genre masculin est utilisé comme générique lorsqu'il se réfère à des personnes.



Vous souhaitez faire  
**don d'objets ou vêtements ?**

Appelez-nous pour voir s'ils correspondent à nos besoins actuels.

**Nous serons ravis de leur  
donner une nouvelle vie !**



## Devenez bénévole

Nous recherchons des bénévoles pour diverses missions auprès des habitants de notre centre. Vous avez un peu de temps ?

**Consultez les offres de volontariat via le code QR ou contactez-nous.**

### Coordinatrice de rédaction :

Louisa Constant  
Service sensibilisation & communication

### Éditeur responsable :

Croix-Rouge de Belgique - Bld Ernest Mélot  
42, 5000 Namur

### Illustrations :

Marcelo Alves Rodrigues

Avec le soutien de

**fedasil**  
AGENCE FEDERALE POUR  
L'ACCUEIL DES DEMANDEURS D'ASILE

# Le QUIZ

TESTEZ VOS CONNAISSANCES !



## Question #1

De quel pays viennent majoritairement les immigrants qui vivent en Belgique ?

- Roumanie
- France
- Afghanistan

## Question #2

Quels sont les trois pays qui ont accueilli le plus de personnes migrantes dans le monde en 2024 ?

- Allemagne, Italie et Grèce
- Iran, Turquie et Colombie
- Libye, États-Unis et Allemagne

## Question #3

En Wallonie et à Bruxelles, la Croix-Rouge de Belgique gère une trentaine de centres d'accueil comme le nôtre. Quelle est la proportion d'enfants parmi les personnes hébergées dans ces centres ?

- 10 %
- 54 %
- 21 %

## Question #4

En Belgique, c'est le CGRA qui décide si un demandeur d'asile peut ou non obtenir le statut de réfugié. Que veut dire « CGRA » ?

- Consulat Géant des Réfugiés et des Apatrides
- Commissariat Général aux Réfugiés et aux Apatrides
- Conseil Global des Réfugiés Arrivants

## Question #5

Combien de temps les demandeurs d'asile doivent-ils attendre une réponse des autorités belges à leur demande de protection internationale, qu'elle soit positive ou négative ?

- 6 semaines
- Il n'y a pas de délai spécifique, ça peut durer des années.
- 10 mois

## RÉPONSES

- #1 Roumanie ; viennent ensuite la France puis l'Ukraine (chiffres de 2023). #2 Iran, Turquie et Colombie : plus de 6 personnes déracinées sur 10 sont accueillies dans des pays voisins, très peu arrivent en Occident.
- #3 21 %, soit plus d'1 personne sur 5 (chiffres de 2024). #4 Commissariat Général aux Réfugiés et aux Apatrides
- #5 Normalement 6 mois, ou jusqu'à 21 mois dans certains cas. Mais il n'y a pas de délai maximum légal, le temps d'examen est très variable et peut aller jusqu'à plusieurs années.



CE QUI NOUS RELIE

## Les rencontres qui changent une vie

Certains moments peuvent tout transformer. Une simple rencontre suffit pour que le destin prenne une nouvelle direction. Inattendus, ces instants bousculent nos certitudes et ouvrent des portes insoupçonnées. Chaque croisement devient alors une opportunité, une aventure humaine.

Michel Olenga, résident du centre « Chantecler », en est un bel exemple : « J'ai toujours été fasciné par la richesse des rencontres. J'ai eu la chance de croiser des personnes formidables. Je vis au centre depuis trois ans. Dès mon arrivée, j'ai rencontré Samuel, un compatriote. Cette première rencontre a été le point de départ d'un enchaînement de liens précieux qui a profondément changé mon quotidien. Grâce à lui, j'ai fait la connaissance de l'abbé Jules Kabisa, un homme d'une grande ouverture

*d'esprit, avec lequel j'ai tissé une belle amitié.* » Cette relation a ouvert la voie à d'autres rencontres : le docteur Leblanc (à gauche sur la photo) et son épouse, les membres de la chorale, et bien d'autres encore. Peu à peu, Michel a élargi son cercle au-delà de Oignies, tissant des liens à Olloy, Petigny, Dourbes...

*« Un simple moment peut tout changer et le hasard fait parfois bien les choses. Si je n'avais pas été dans le hall du centre le jour où le bourgmestre de Viroinval est passé, je n'aurais jamais eu l'occasion d'échanger avec lui sur des sujets sociopolitiques. Depuis, il m'a même invité à plusieurs événements officiels. »*

Ces rencontres, parfois anodines en apparence, ont permis à Michel de s'intégrer pleinement, de se sentir vivant, entouré et acteur de sa propre histoire.

## TÉMOIGNAGE

# Quand on veut, on peut

Si on a une forte envie d'accomplir quelque chose, on trouvera toujours les moyens de le faire. Clejus en sait quelque chose...

« Je m'appelle Clejus Ahadi Nguma, j'ai 23 ans. Je suis arrivée en Belgique avec ma mère et ma petite sœur en 2017. Nous avons vécu 3 ans au centre de Oignies-en-Thiérache, un lieu qui a été pour nous une source d'impulsion et d'encouragement.

C'est là que j'ai terminé mes études secondaires avant d'obtenir un bachelier en assistance sociale. Aujourd'hui, je poursuis un master en ingénierie et action sociale.

Mon parcours s'est enrichi grâce aux projets sociaux que je porte et aux expériences dans le domaine social. Chaque année, je vais travailler

dans un centre d'accueil de la Croix-Rouge : c'est ma manière de transmettre ce que j'ai reçu et d'offrir un accueil bienveillant à ceux qui arrivent. Je suis convaincue que par nos actions nous pouvons améliorer la société qui nous accueille.

En 2023, j'ai rejoint un parti politique. Aujourd'hui, je suis vice-présidente de la section jeunesse de Namur. J'ai récolté plus de 300 voix aux dernières élections communales. Je suis aussi membre du Conseil d'administration d'une structure qui coordonne toutes les crèches de Namur.

À toutes les personnes qui arrivent d'ailleurs, je dis : "Ne vous limitez pas. Oui, il y aura des obstacles, des injustices. J'en ai vécu. Mais il ne faut jamais oublier que quand on veut, on peut. Chaque origine éclaire un bout du monde." »



© Clejus Ahadi Nguma



Recette du monde

## Ghoriba aux amandes

**Ingédients pour 10 personnes  
(30 biscuits) :**

- 500 g de poudre d'amandes
- 150 g de sucre semoule fin
- ½ sachet de levure chimique
- 1 œuf entier + 3 jaunes d'œuf
- 20 g de beurre fondu
- le zeste d'1 citron
- 8 cl d'eau de fleur d'oranger
- 30 amandes entières décortiquées
- 50 g de sucre glace

### Préparation :

1. Préchauffer le four à 180 °C.
2. Mélanger tous les ingrédients, sauf les amandes entières et le sucre glace, jusqu'à l'obtention d'une pâte homogène.
3. Façonner de petites boules de la taille d'une noix, puis les rouler dans le sucre glace. Recouvrir une plaque de papier cuisson et y déposer les boules. Placer une amande entière sur chacune.
4. Laisser cuire environ 15 minutes, les ghoriba ne doivent pas trop dorer. Laisser refroidir et, si possible, attendre un jour avant de déguster ces petits biscuits typiques **du Maghreb et du Proche-Orient.**

Bon appétit !

### ACTIVITÉS

## La méditation pour se recentrer

Depuis l'arrivée de Jennifer dans l'équipe, les demandeurs d'asile du centre bénéficient d'une nouvelle pratique : la méditation. Elle réunit ceux qui le souhaitent une fois par mois pour partager les bienfaits de cette pratique. Il suffit d'un espace calme, de quelques minutes et d'une intention.

*« Je pensais que méditer, c'était juste pour les gens zen. Mais en fait, ça m'aide à moins penser quand j'ai trop dans la tête. », Séverine*

*« La méditation m'a aidée à calmer mon cœur. J'ai beaucoup d'angoisses et j'ai appris à respirer, me concentrer sur moi. Pendant quelques minutes, j'oublie mes soucis. Ça ne règle pas tout, mais ça donne un peu de paix. », Yvonne*

Ces séances aident les résidents à réduire le stress, améliorer leur concentration ou simplement se sentir bien. Une forme de sécurité douce, même pour ceux qui n'osent pas parler !



© Comptoir Hanza



© Gielard Kasita / Data



## Notre équipe répond à toutes vos questions. Contactez-nous !

060/39 50 20  
centre.oignies@croix-rouge.be  
Rue Chantecler, 27  
5670 Oignies-en-Thiérache

**[accueil-migration.croix-rouge.be](mailto:accueil-migration.croix-rouge.be)**



### Suivez-nous !

Pour nous suivre et découvrir toutes les **occasions** de **venir à notre rencontre**, rendez-vous sur la page **Facebook** de notre centre.

